

Personalien

Bayreuth. Nach längerem Leiden verstarb im Alter von 79 Jahren der frühere Uhrmacher, Herr Josef Hegler.

Breslau. Herr Gehäusemachermeister Bruno Langner feierte am 6. März sein silbernes Meisterjubiläum.

Freiburg i. Br. Nach längerem Leiden verschied Frau Josephine Schäfer, die Gattin des Herrn Kollegen Karl Schäfer, Unterlinden 1.

Liegnitz. Von der Handwerkskammer Liegnitz wurde Herrn Uhrmachermeister Max Granel anlässlich seines 40-jährigen Meisterjubiläums ein Diplom überreicht. Hk.

Schlieben. Herr Kollege Walter Lehmann (bei Firma Paul Neuer) bestand die Meisterprüfung.

Schneidemühl. Herr Kollege Reinhold Hörnke konnte seinen 70. Geburtstag feiern.

Prokurist Kesselstein †. Im Alter von 66 Jahren verschied am 14. März Herr August Kesselstein, Schwenningen a. N., unerwartet rasch durch einen Schlaganfall. Mit ihm ist ein ausgezeichnete Mitarbeiter der Kienzle Uhrenfabriken dahingegangen, der sich klug und energisch für die Firma und die Förderung ihres Exports einsetzte.

August Kesselstein wurde 1871 in Hanau a. M. geboren. Er lernte in der Bijouterie-Branche, trat am 1. April 1902 bei der damaligen Firma Schlenker-Kienzle ein und wurde sogleich Prokurist. Auf kürzere Zeit unterbrach er dann seine Tätigkeit für dieses Haus, kehrte aber 1920 wieder zu Kienzle zurück und war nun als Reiseprokurist tätig. Zuletzt besuchte er regelmäßig die nordischen Staaten, und erst vor einigen Tagen war er von einer Skandinavien-Reise zurückgekehrt. In seinem Beruf wie auch als Bürger genöß er großes Ansehen.

Handels-Nachrichten

Handelsgerichtliche Eintragung

Essen-Katernberg. Firma Heinrich Voortmann: Das Handelsgeschäft nebst Firma ist mit Aktiven und Passiven auf Uhrmachermeister und Optiker Kurt Voortmann übergegangen. Die Firma lautet jetzt: Heinrich Voortmann, Uhren-, Optik-, Gold- und Silberwaren, Inhaber Kurt Voortmann.

Geschäftseröffnungen und -Veränderungen

Liegnitz. Am 1. März verkaufte Herr Gerhard Paul aus Gesundheitsrücksichten sein Geschäft an Herrn Uhrmachermeister Bernhard Daum.

Osnabrück. Herr Uhrmachermeister Wilhelm Grunge eröffnet am 20. März Hasenstr. 2 ein Ladengeschäft mit Werkstatt für Uhren und Goldwaren.

Wollin (Pom.). Herr Uhrmachermeister Erwin Watzke übernimmt am 1. April das Geschäft der Frau verw. Ernst.

Konkurse und Vergleichsverfahren

Laucha (Unstrut). Über das Vermögen des Uhrmachers Walter Zimmermann wurde am 4. März das Vergleichsverfahren eröffnet. Vergleichsverwalter ist Rechtsanwalt Dr. Sawusch in Freyburg (Unstrut). Vergleichstermin am 31. März, 10 $\frac{1}{2}$ Uhr, vor dem Amtsgericht in Freyburg.

Leipzig C 1. Über das Vermögen der Firma Foerstedt & Schoenecker, G. m. b. H., Georgiring 5 d, nebst der Zweigniederlassung in Jessen (Elster), Fabriken für Schmuck-, Besteck- und Industrie-Etuis, wurde das Konkursverfahren eröffnet. Kaufmann H. Otto Steinmüller, Leipzig C 1, Elsterstr. 15, ist Konkursverwalter.

La Chaux-de-Fonds (Schweiz). Das Konkursverfahren der Firma Georges-Emile Eckhardt, Uhrenfabrikation, Rue Léopold Robert 8, wurde abgeschlossen.

Aus den nordischen Staaten

Hälby Brunn (Schweden). Die Firma Gunnar Lundkvists Urmakeri, Grankullen 1, wurde gegründet.

Kopenhagen. Die Kopenhagener Uhrmachergehilfen erhalten zur Zeit folgende Stundenlöhne: Im ersten Jahre nach der Lehrzeit 0,92 Kr., im zweiten Jahre 1,14 Kr., im dritten Jahre 1,40 Kr. und später 1,51 Kr.

Für die Provinzgehilfen sind die Stundenlöhne: Im ersten Jahre nach der Lehrzeit 0,89 Kr., im zweiten Jahre 1,09 Kr. und später 1,34 Kr. Überstunden werden mit 50% Aufschlag und Heimarbeit sowohl in Kopenhagen als auch in den Provinzen mit 10% Aufschlag bezahlt.

146 Die Uhrmacher-Woche · Nr. 12. 1937

Malmö (Schweden). Die Uhren-, Gold- und Silberwarenhandlung A. B., O. W. Gröndahl, S. Förstadsgatan 98, änderte ihren Namen in Gröndahl & Börnow A. B.

Oslo. Die Firma Urrepässören, Uhrmachergeschäft, wurde von Herrn Tønnes Hetland, Dovregaten 7, gegründet. R.

Fragen und Antworten

Frage 7736. Wer liefert 8-Tage-Taschenuhren für Eisenbahner (großes Format)? F. D. G.

Frage 7738. Welchen Lack kann man zum Lackieren großer Turmuhrwerke verwenden? Die Uhr soll entrostet und dann soll die Vorderseite der Werkplatten und eventuell auch der Räder lackiert werden, möglichst in grüner Farbe. U. K. M.

Zur Frage 7737. Gegen das Anlaufen von silbernen und versilberten Waren empfehle ich das Zaponieren. Selbst bei Regenwetter, das doch die Waren immer schneller beschlagen läßt, und in Gegenden, wo Kohlenoxyde besonders stark vertreten sind, ist die Ware unempfindlich. Ich kann meine Ware wochenlang im Fenster haben und hole sie zum Schluß genau so blank heraus, wie ich sie hineingetan habe. Ich bestelle nur zaponierte Ware. Waren, bei denen es nicht der Fall war, habe ich nachträglich zaponieren lassen. Wenn die Ware sehr lange am Lager sein sollte und die Zaponierung stellenweise abging, ist das Einschicken immer die richtige Lösung. C. M. D.

Innungs-Nachrichten

Uhrmacher-Innung Fulda. Die 1. Hauptversammlung vom 3. März leitete der stellvertretende Obermeister Zeun an Stelle des erkrankten Obermeisters Hassinger; er wird auch vorläufig die Innungsgeschäfte betreiben. Der Vertreter der Kreishandwerkerschaft, Dr. Rapp, erläuterte die einzelnen Punkte des Haushaltplans, der in Einnahmen und Ausgaben mit 1200 RM abschließt. Bk. Zeun gab bekannt, daß infolge größter Sparsamkeit vom 1. April an der Jahresbeitrag von 24 RM auf 18 RM gesenkt werden könne. Dies wurde freudig begrüßt. Nach Verlesen verschiedener Eingänge wurde die Versammlung mit einem dreifachen Sieg-Heil auf den Führer geschlossen.

Hugo Zeun, 1. Schriftführer und stellv. Obermeister.

Uhrmacher-Innung für die Kreise Ottweiler, St. Wendel und Homburg. In der Pflichtversammlung wurde der Wettbewerb der Versandhäuser besprochen. In einigen Fällen wilden Uhrenhandels ist Abhilfe erreicht worden. Die Öffentlichkeit muß wissen, daß das Fachgeschäft dem Wettbewerb von Versandgeschäft und Fabrik in Güte und Preis gewachsen ist. Nach einem Vortrag über Buchführungsfragen empfahl Geschäftsführer Dr. Emmrich, da doch bald die Buchführungspflicht komme, sich schon heute daran zu gewöhnen, zumal die Buchführung auch die Möglichkeit der Ausnutzung steuerlicher Vorteile biete. Die Meisterfreisprechung erfolgt demnächst zusammen mit der Saarbrücker Uhrmacher-Innung. Lehrlingswart Karl Zimmermann behandelte Lehrlingsfragen, die Eignungsprüfung, die Zwischenprüfungen und den Reichsberufswettkampf. Lehrstellen müßten mehr als bisher freigemacht werden, eine Bitte, die vom Obermeister und dem Bezirksinnungsmeister Müller, Kaiserslautern, besonders unterstützt wurde. H.

Mitteilungen vom Reichsinnungsverband des Uhrmacherhandwerks

Berlin W 35, Potsdamer Str. 103 a

Verantwortlich für den Inhalt: Der Verbandsgeschäftsführer des Reichsinnungsverbandes, W. König, Berlin.

195) **Kollektiv-Lebensversicherung.** Die Prämien für das zweite Vierteljahr 1937 sind fällig geworden. Wir bitten die Mitglieder der Versicherung, die Prämien auf unser Postscheckkonto, Berlin 146 784, zu überweisen. Am 15. April 1937 noch nicht eingegangene Prämien werden wir durch Nachnahme einziehen.